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Coinciden empresarios en la urgencia de mejorar la infraestructura en Lázaro Cárdenas 
(2024-11-17, Redacción, La Voz de Michoacán MICH (sitio), ) 
En el marco de la ceremonia en la que tomaron protesta a los nuevos integrantes de los comités 
directivos de las delegaciones locales del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), dirigentes de organismos 
empresariales coincidieron en que el actual es el tiempo de Lázaro Cárdenas al tiempo de 
convocar a que en ello trabajen juntos entidades de gobierno, organizaciones civiles y la 
sociedad. El presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Luis Méndez Jaled, tomó la protesta al Comité Directivo de la Delegación Lázaro 
Cárdenas que preside el Ing. David Salas Muñoz, le acompañan el Ing. Alberto Felipe Ramírez 
como secretario, Ing. Juan Antonio Velázquez Núñez como tesorero, Lic. Jesús Antulio Cárdenas 
Mosqueda, vicepresidente de instituciones y el Lic. David Alejandro Rangel Torres, 
vicepresidente de infraestructura municipal. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Monreal asigna en forma subrepticia obras de viaducto elevado a empresa en Tabasco 
(2024-11-17, Alfredo Valadez Rodríguez, La Jornada (sitio), ) 
El gobierno de David Monreal Ávila incumplió el compromiso hecho en julio pasado, de realizar 
una consulta pública para que la ciudadanía decidiera sobre la construcción de un viaducto 
elevado de 3.4 kilómetros de longitud sobre un tramo del bulevar Adolfo López Mateos de la 
capital zacatecana, con costo de 3 mil 654 millones de pesos. La obra se ha mantenido bajo gran 
hermetismo este año para contener el rechazo de distintos representantes de la sociedad civil, 
como empresarios, comerciantes y asociaciones de profesionistas, entre ellas colegios de 
arquitectos, ingenieros civiles y electricistas, así como de la Cámara de la Industria de la 
Construcción. 
 

Hay capacidad, en IP local, para invertir en vialidad, basura y Tratadoras de Agua: CMIC 
(2024-11-17, Redacción, Reporteros en la Red TAMPS (sitio), ) 
La iniciativa privada de la zona metropolitana tiene la suficiente capacidad financiera para invertir 
en proyectos conurbados, como la ampliación del libramiento poniente, el lograr un mejor control 
de los residuos que genera la población y la construcción de plantas tratadoras de aguas 
residuales. Jesús del Carmen Abud Saldívar, Vicepresidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) detalló que esa clase de obras bien las puede realizar el 
empresariado de la zona metropolitana 'al no ser obras multimillonarias que están al alcance del 
inversionista local". 
 

TECLAZOS/ Diputados, amigos, alcalde y regidores, "los enemigos" 
(2024-11-18, Redacción, Noticias de Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
LOS ORGANISMOS EMPRESARIALES, agradecieron y reconocieron la buena disposición de 
los Diputados, "para mantener la voluntad y el dialogo", en estas importantes mesas de trabajo, 
para, naturalmente "combatir los flagelos de la corrupción e impunidad" y construir un marco fiscal 
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justo a través del cual, "se fomenten la competitividad, la inversión y el desarrollo económico de 
Reynosa,", para que esta pujante comunidad fronteriza, limítrofe con la Unión Americana, (salga 
del grave marasmo político, social y financiero), por el que, desgraciadamente, desde hace varios 
años, HA VENIDO ATRAVESANDO. EN EL MARCO de (diálogo constructivo), los organismos 
empresariales de Reynosa, "participantes en las mesas de trabajo", son: la Cámara Nacional de 
Comercio (CANACO), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la 
Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (CANACAR), la Cámara Nacional de la Industria 
de Desarrollo y Promoción de Vivienda (CANADEVI), la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimentados (CANIRAC), el Colegio de Contadores, el Colegio de 
Ingenieros Civiles, la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPRAC), la 
Asociación de Hoteles, el Consejo Binacional de Fomento Económico (COBIFER) y la Asociación 
de Transportistas, así como representantes de empresas y empresarios destacados de la ciudad, 
(presentaron sus observaciones a la Iniciativa de Ley de Ingresos del municipio de Reynosa), 
ante los diputados locales. 
Noticias de Tampico TAMS (sitio),Sentido Común TAMPS (sitio),Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), 
 

De esto trata el proyecto "Visor Urbano Cuernavaca" 
(2024-11-17, Redacción, ADN Infoma MOR (sitio), ) 
Los organismos empresariales de Cuernavaca han formalizado su respaldo y participación al 
proyecto de "Visor Urbano Cuernavaca", la cual es una plataforma digital innovadora que 
mejorará la transparencia y agilidad en los trámites municipales, impulsando el desarrollo 
económico y a confianza empresarial. En el marco de una reunión estratégica convocada por la 
Secretaría de Desarrollo Económico y Turismo, líderes empresariales del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), de CANACO- Servytur Cuernavaca, Canacope, Canacintra, Coparmex, 
Canirac, el Consejo de la Masa y la Tortilla, de CMIC, de AMIPAC, de Morelos Rinde Cuentas 
A.C., de AMPI sección Cuernavaca, de la Comisión Estatal de Mejora Regulatoria y de la 
Contraloría Municipal, manifestaron su acompañamiento de "Visor Urbano" como un frente unido. 
 

'Ley de Ingresos de Reynosa traería desempleo y cierre de negocios...' 
(2024-11-17, Sandra Tovar, Reporteros en la Red TAMPS (sitio), ) 
Organismos que conforman el Consejo Coordinador Empresarial de Reynosa, aseguraron que la 
iniciativa de la Ley de Ingresos que plantea la creación de nuevos cobros, en Reynosa, derivará 
en cierres de negocios, desempleo y un incremento en la informalidad, impactando 
negativamente en la competitividad y bienestar de Reynosa. La Cámara Nacional de Comercio 
(CANACO), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la Cámara 
Nacional del Autotransporte de Carga (CANACAR), la Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda (CANADEVI), la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimentados (CANIRAC), el Colegio de Contadores, el Colegio de 
Ingenieros Civiles, la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPRAC), la 
Asociación de Hoteles, el Consejo Binacional de Fomento Económico (COBIFER) y la Asociación 
de Transportistas, así como representantes de empresas y empresarios destacados de la ciudad, 
tomaron parte en esta reunión. 
 

Crece la oferta laboral 
(2024-11-17, Desde el Balcón, Desde el Balcón YUC (sitio), ) 
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El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) informó que los diferentes sectores productivos 
disponen de unas 2 mil vacantes para las personas que buscan empleo. Indicó que son 300 
empresas con disponibilidad de plazas, oferta laboral que puede ayudar a cientos de familias. Al 
respecto, Raúl Monforte González, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Construcción (CMIC) señaló que, en lo que va de este 2024, se ha incrementado la demanda de 
mano de obra, tarea que se está cubriendo de manera temporal, debido a que, las empresas del 
sector disponen de unas 11 mil vacantes. 
 

PENDIENTES TRAMOS 6 Y 7: Tren Maya, legado inconcluso de AMLO 
(2024-11-17, Redacción, NPeninsular QROO (Sitio), ) 
Aunque un día antes de finalizar su administración el hoy expresidente Andrés Manuel López 
Obrador dio por concluida la construcción de los 1,500 kilómetros de vía férrea que conforman el 
recorrido del Tren Maya, se mantienen inconclusos no solo los tramos 6 y 7 que van de Tulum a 
Escárcega, sino que estaciones como la de Cancún siguen en obra y sin fecha para finalización. 
Desde mucho antes de que el hoy expresidente López Obrador concluyó su mandato, en el sur 
de Quintana Roo era evidente que no se iba a poder concluir la obra emblemática de la llamada 
Cuarta Transformación. Desde agosto de este año, Josué Osmani Palomo Colín, empresario 
miembro de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y tesorero de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Chetumal, dijo a El Economista 
que el proyecto no estará listo sino hasta mediados de 2025. 
 

Diputados comprometen NO aprobar nuevos impuestos 
(2024-11-17, Redacción, El Gráfico TAMPS (sitio), ) 
En el marco de un diálogo constructivo, los organismos empresariales de Reynosa, incluyendo a 
la Cámara Nacional de Comercio (CANACO), la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (CANACAR), la Cámara 
Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (CANADEVI), la Cámara Nacional 
de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (CANIRAC), el Colegio de 
Contadores, el Colegio de Ingenieros Civiles, la Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPRAC), la Asociación de Hoteles, el Consejo Binacional de Fomento Económico 
(COBIFER) y la Asociación de Transportistas, así como representantes de empresas y 
empresarios destacados de la ciudad, presentaron sus observaciones a la Iniciativa de Ley de 
Ingresos del municipio de Reynosa ante los diputados locales. 
 

Escenarios / El hospital, Milpillas y autopista, ¿cuándo?... 
(2024-11-17, Redacción, El Sol de Zacatecas (sitio), ) 
Los constructores zacatecanos claman trabajo, piden a gritos obra, se reportan listos para 
participar en las convocatorias (licitaciones) para mega obras que anunció justo hace 8 días la 
presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, en su primera visita presidencial a Zacatecas. 
Por lo pronto, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), capítulo 
Zacatecas que lidera Jorge Alberto de la Peña Díaz, tiene mucha razón al exponer que ya se 
proceda a las obras y se beneficie a contratistas locales, que sean generados los empleos 
necesarios en cada proyecto y que sean los zacatecanos, trabajadores y proveedores los 
beneficiados, que las inversiones queden en Zacatecas, los compromisos de la Presidenta han 
sido las mejores noticias de estos momentos de crisis económica y laboral, y urge la intervención 
del gobierno actual para que gestione que los beneficios queden a las empresas zacatecanas, 
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de lograrlo, serán más de miles los trabajadores y la mitad de los constructores los beneficiados. 
Manos a la obra, es el grito y el reclamo de los zacatecanos que viven de la construcción. 
 

CMIC Tamaulipas confía en un 2025 lleno de oportunidades y grandes proyectos 
(2024-11-18, Redacción, Vox Populi Noticias TAMPS (sitio), ) 
Los profesionales de la CMIC en Tamaulipas miran con optimismo al 2025, anticipando 
numerosas oportunidades gracias a la colaboración entre los tres niveles de gobierno. Pablo Haro 
Panduro, líder de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Reynosa, 
resaltó la perspectiva positiva para el próximo año porque se tienen pláticas con los gobiernos 
municipales, estatal y federal. 
 

Desciende porcentaje de capacitación a empresas proveedoras de Pemex 
(2024-11-18, Redacción, La Chispa de Campeche CAMP (Sitio), ) 
En este año, el servicio de capacitación a petroempresas, ofrecidas por la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), tuvo un descenso de un 20%, a causa del 
incumplimiento de pago a contratistas y proveedoras de servicios por parte de Petróleos 
Mexicanos (PEMEX), señaló el Presidente de la CMIC, delegación Carmen, Miguel Salgado 
Morales. Manifestó que, diversas petroempresas, al no contar con la solvencia económica para 
pagar la capacitación de sus trabajadores, decidieron considerar estas, como de no de 
relevancia, situación que es lamentable para la cadena productiva del municipio de Carmen, que 
está sufriendo el incumplimiento de pago de la petrolera, principalmente, las pequeñas y 
medianas empresas. 
 

Participan Constructoras veracruzanas el Bachetón, asegura la CMIC 
(2024-11-18, Redacción, Infoveracruz VER (Sitio), ) 
El Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación 
Veracruz, Jorge Rafael Alardín Córdova, confirmó que ahora fueron tomadas en cuenta varias 
empresas locales para llevar a cabo estos trabajos. Esto, luego de que en pasados días, la 
Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, anunció la puesta en marcha del programa Bachetón 
que dará conservación a la red federal de carreteras libres de peaje. Además de algunas 
actividades de emergencias que está requiriendo la Secretaría de Infraestructura y 
Comunicaciones (SICT) para obras de las Asiponas. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Activo Empresarial // Buena señal, bajar el déficit, pero supuestos optimistas 
(2024-11-18, José Yuste, Excélsior, . 2) 
El Paquete Económico 2025 y sí trae una reducción del elevado déficit fiscal. El déficit fiscal se 
reducirá de 5.9% del PIB en 2024, a un 3.9% del PIB para 2025. Ésta es una buena noticia y es 
lo más esperado por las agencias calificadoras. Incluso, este tema fue uno por los cuales se 
mantuvo Rogelio Ramírez de la O como secretario de Hacienda transexenal. Ramírez De la O y 
su equipo han trabajado para bajar el déficit y volver a poner en orden las finanzas públicas, 
sobre todo después del déficit fiscal al que se fue López Obrador en su último año de gobierno, 
siendo el mayor en más de 30 años. Esto era preocupante, porque ahora es déficit fiscal, pero 
se puede transformar en deuda. Había que bajarlo, a como diera lugar. Y sí viene la reducción. 
Gasto en infraestructura y carreteras, sufre La disminución del déficit fiscal, desde luego, implica 
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una disminución en el gasto. En especial se vuelve a sacrificar el gasto de inversión, que viene 
siendo el gasto en infraestructura. El gasto en inversión física cae 12.7% en términos reales. Va 
a ser de 848.7 mil millones de pesos en 2025, cuando en 2024 fue mayor de 932.4 mil millones 
de pesos. 
 

Menos presupuesto a seguridad y medio ambiente; más para vivienda e infraestructura 
(2024-11-18, Yuridia Torres, El Economista (sitio), ) 
El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2025 (PPEF) contempla recortes 
importantes para seguridad, medio ambiente y salud. Por su parte, para vivienda, Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, así como entidades no sectorizadas donde se encuentra la 
Procuraduría de la Defensa del Contribuyente.(Prodecon), la Comisión Ejecutiva de Atención a 
Víctimas (CEAV) y el Instituto Nacional de las Mujeres, se prevén incrementos importantes en el 
presupuesto a recibir. 
 

Se busca reducir desigualdad con el Paquete Económico 2025: Ramírez de la O 
(2024-11-18, Redacción, El Economista (sitio), ) 
Tal como se había anunciado, este viernes 15 de noviembre, poco después de las 10:00 de la 
mañana el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, presentó en San 
Lázaro el primer Paquete Económico del gobierno de la presidenta, Claudia Sheinbaum, bajo la 
premisa de "crecimiento económico con justicia social". En materia de gasto Ramírez de la O 
destacó que en el 2025 se continuarán priorizando los programas sociales, entre los que destacó 
la Pensión Mujeres Bienestar, que beneficiará a 1.2 millones de ellas. Tampoco mencionó a los 
ganadores y perdedores del presupuesto, aunque sí dijo que con este presupuesto se busca 
reducir la desigualdad. Seguridad y medio ambiente serán los rubros sacrificados junto con salud; 
mientras para la vivienda, infraestructura, comunicaciones y transportes, así como entidades no 
sectorizadas, se prevén incrementos en su gasto. 
El Gato Político News MX (sitio),El Economista, 
 

Las cuentas de la austeridad en el Paquete Económico 2025 
(2024-11-18, Federico Berrueto, Vanguardia COAH (sitio), ) 
La Secretaría de Hacienda presentó el proyecto de presupuesto para el próximo año. Los 
supuestos sobre los que se realiza son discutibles, como el crecimiento estimado de 3% o el tipo 
de cambio inferior al prevaleciente en noviembre. El gasto previsto para el programa de vivienda 
de la SEDATU crecerá 575% y también se prevén recursos para los programas Beca Universal 
de Educación Básica Rita Cetina, Apoyo a mujeres de 60 a 64 años y Bienestar Casa por Casa 
programa asociado a la salud. 
SDP Noticias (sitio), 
 

Estrategias del sector de la construcción hacia la sostenibilidad: ESCALA 
(2024-11-18, Redacción, Noti CDMX (sitio), ) 
La construcción en México es una actividad de gran relevancia para la economía, con una 
participación del 6% en el PIB en 2023 y la generación de más de 8 millones de empleos. Sin 
embargo, este predominio trae consigo un reto crucial: la sostenibilidad. La sostenibilidad en la 
construcción es un enfoque que busca crear edificaciones que sean respetuosas con el medio 
ambiente, social y económicamente viables a lo largo del tiempo. Esto implica no sólo pensar en 
el impacto ambiental durante la fase de construcción, sino también durante toda la vida útil del 
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edificio, desde su uso diario hasta su eventual demolición o reutilización de materiales. Quienes 
formamos parte de la industria de la construcción tenemos una responsabilidad más grande que 
el resto, ya que este sector contribuye al 37% de las emisiones globales, según el Programa de 
las Naciones Unidas para el Medio Ambiente. 
 

Qué es y cómo combatir el síndrome del edificio enfermo 
(2024-11-18, Redacción, Economía Sustentable CDMX (sitio), ) 
A nivel global, el mayor dilema que enfrenta el planeta a partir de los actuales hábitos de 
producción y consumo, colisiona con la garantía de seguir teniendo un ambiente saludable para 
el futuro. Luego de la firma del Acuerdo de París quedó clara la necesidad de encarar una 
transición hacia modos más sostenibles y ecológicos de comportamiento económico para poder 
cuidar en medio ambiente y, a la vez, sostener las finanzas y la rentabilidad de los negocios de 
cualquier origen. En este marco, la industria de la construcción viene trabajando en consolidar 
mejores formas de levantar un edificio o una vivienda a partir de inversiones en sustentabilidad 
que permitan garantizar ese cambio hacia la implementación y consecución de medidas 
estratégicas en sustentabilidad. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Congreso pide aumento, pero aprieta a bancadas 
(2024-11-18, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1, 8) 
A pesar que solicitó un aumento para realizar su trabajo el próximo año, el Congreso de la Unión 
planea disminuir las subvenciones que entrega a los grupos parlamentarios, en función del 
número de integrantes que tienen, pues tanto el Senado como la Cámara de Diputados 
presupuestaron una disminución de esos recursos para el próximo año. 
 

Encuentran opacidad en la Megafarmacia 
(2024-11-18, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 1, 4) 
Una auditoría externa halló opacidad en la operación y funcionamiento de la Megafarmacia del 
Bienestar, la llamada "farmacia más grande del mundo", a cargo de Birmex, especialmente en su 
inventario y finanzas durante el primer semestre de este año. 
 

Encarrilan trenes para pasajeros 
(2024-11-18, Benito Jiménez, Reforma, . 1,11) 
El Gobierno federal está en la vía de impulsar los proyectos de trenes de pasajeros. La 
Administración de Claudia Sheinbaum calcula al menos mil 545 millones de pesos para pagar los 
estudios de factibilidad y calcular a qué se van a enfrentar con la construcción de los sistemas 
férreos de pasajeros México-Nuevo Laredo, México-Nogales, Aeropuerto de Santa Lucía-
Pachuca y Naucalpan-Buenavista. 
 

'La corte frena lucha vs. lavado de dinero' 
(2024-11-18, Almaquio García, El Heraldo de México, . 1, 4) 
El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Pablo Gómez, acusó que los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) han sido el principal obstáculo para combatir 
delitos de lavado de dinero, pero confía en que, con el cambio de integrantes del máximo tribunal 
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constitucional como lo mandata la reforma al Poder Judicial, puedan avanzar en las 
investigaciones. 
 

Avala Biden ataque a Rusia; es la OTAN, no Ucrania: Putin 
(2024-11-18, Agencias, La Jornada, . 1,21) 
Estados Unidos ha autorizado a Ucrania, por primera vez, el uso de misiles de largo alcance 
suministrados por el Pentágono para atacar Rusia, iniciativa que de inmediato fue seguida por 
Francia y Gran Bretaña. La decisión del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, fue difundida 
por un funcionario estadunidense y tres personas familiarizadas con el asunto, citadas por el New 
York Times, mientras la autorización de franceses y británicos para usar sus misiles 
SCALP/Storm Shadow contra Rusia fue publicada por el periódico Le Figaro. 
 

Diplomacia ante prueba de fuego 
(2024-11-18, Alejandro Envila Fisher, Eje Central, . 1, 10 11) 
La empresa Sancalsa, encargada de las mudanzas de más de 100 diplomáticos y sus familias, 
ha demostrado una total incapacidad para cumplir con los compromisos adquiridos, lo que ha 
generado un escándalo considerable en el Servicio Exterior Mexicano. La Cancillería alegó que 
la empresa no pudo cumplir debido a que fue rebasada por la cantidad de trabajo, Sancalsa 
insistió en que su incapacidad para entregar los bienes se debía a la falta de pago por parte de 
la Secretaría. 
 

Para 2025 plantean más ingreso, menos gasto y bajar déficit 
(2024-11-18, Belén Saldívar, El Economista, . 1,4,5) 
El gobierno de Claudia Sheinbaum prevé bajar el déficit fiscal que este año se encuentra en un 
nivel históricamente alto- a un nivel de 3.9% del Producto Interno Bruto (PIB) el siguiente año, en 
medio de proyecciones de un menor crecimiento económico y recortes al gasto público que, de 
acuerdo con analistas, complican el lograr lo propuesto en el Paquete Económico 2025. Así, el 
Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP), la deuda en su 
medida más amplia, se mantendría igual al estimado de 51.4% que se tiene para el cierre de este 
año. 
 

El INE aumentará 20% sueldo a capacitadores para evitar deserciones 
(2024-11-18, Jannet López Ponce, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
El INE justificó su solicitud de 13 mil mdp para la elección judicial al señalar factores que 
encarecerán el proceso, como el aumento de 20% al salario de los capacitadores para evitar que 
deserten, según un documento interno. Esto aunado a boletas "gigantes" o un bonche de 
papeletas solo para un mismo cargo, el doble de urnas y el diseño exprés de una nueva 
cartografía electoral. 
 

En 7 días capturan a 37 generadores de violencia 
(2024-11-18, Ulises Soriano, La Razón de México, . 10) 
DIVERSOS OPERATIVOS en los que participaron elementos del Ejército, la Guardia Nacional 
(GN), la Secretaría de Marina (Semar), la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC) y la Fiscalía General de la República (FGR) dieron como resultado la detención de 37 
importantes generadores de violencia en distintos puntos del país, entre el 10 y 16 de este mes. 
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CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Concanaco. El 90% dice que aprovechará para comprar en el Buen Fin 
(2024-11-18, Cecilia Higuera Albarrán, La Crónica de Hoy, . 8) 
El presidente de la Concanaco-Servytur, Octavio de la Torre, enfatizó que 9 de cada 10 personas 
se dijeron entusiasmadas por realizar compras en este primer día del Buen Fin, en todo el país. 
Con base en una encuesta de la Confederación Nacional de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concapaco-Servytur), levantada a nivel nacional, se identificó lo anterior, al 
tiempo de que resaltó que el 83% de las cámaras afiliadas organizaron eventos de “Primera 
Compra” o inauguración oficial, destacando la sinergia entre autoridades locales y las cámaras 
de comercio para garantizar un inicio exitoso. 
 

Coparmex Puebla buscará trabajar de forma coordinada con los tres niveles de gobierno 
(2024-11-17, Angélica Tenahua, Milenio (sitio), ) 
La presidenta de la Coparmex, Beatriz Camacho Ruiz destacó que buscará un trabajo coordinado 
con las autoridades de los diferentes niveles de gobierno, a quienes les presentará la agenda del 
organismo, destacando el eje desarrollo social. Esto a un mes de que el alcalde José Chedraui 
Budib entró en funciones al gobierno municipal de la capital poblana y a unos días de que lo haga 
el gobernador electo, Alejandro Armenta Mier. 
 

Coparmex CDMX ofrece claves para aprovechar el mercado estadounidense con Trump 
(2024-11-17, Redacción, El Financiero (Sitio), ) 
Luego de la victoria de Donald Trump en las elecciones de Estados Unidos, Coparmex Ciudad 
de México organizó un encuentro con sus agremiados en el cual especialistas ofrecieron 
estrategias clave para que las empresas mexicanas enfrenten los desafíos y capitalicen las 
oportunidades de exportación e importación con el vecino país del norte. El encuentro fue 
organizado por las comisiones de Relaciones Internacionales, presidida por Luis de Ovando 
Mantilla; Innovación y Tecnología, liderada por Abraham Pérez Cortés; Nearshoring y Comercio 
Exterior, encabezada por Edmundo Enciso Villareal. 
La Crónica de Hoy (sitio),La Razón On line (Sitio), 
 

Buen Fin 2024: "Ventas van muy bien", Concanaco-Servytur prevé que programa supere 
expectativas 
(2024-11-17, Lilia González, El Economista (sitio), ) 
El programa el Buen Fin sigue siendo un referente para el impulso económico local, y se prevé 
que la edición del 2024 supere las expectativas de ventas de los comerciantes, de hecho, el 
comercio organizado ha calificado estos dos días de compras como "muy buenos", afirmó Octavio 
de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y 
Turismo (Concanaco-Servytur). 
 

Candidato a la presidencia de Coparmex impulsará a las mipymes 
(2024-11-17, Redacción, Cultura Empresarial MX (sitio), ) 
Juan José Sierra Álvarez, candidato a la presidencia de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), informó que cuenta con un plan para que las micro, pequeñas 
y medianas empresas (Mipymes) logren una mayor generación de empleo y la cohesión social 
en México. Durante un encuentro con los líderes empresariales de la zona centro y afiliados a 
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Coparmex, celebrado en el Club Piso 51 de la Ciudad de México, el empresario veracruzano 
refrendó su compromiso con el desarrollo de políticas de apoyo y financiamiento que permitan a 
las mipymes maximizar su potencial, pues las considera "el corazón de nuestra economía". 
 

Sheinbaum y empresarios, unidos por la reactivación de Acapulco 
(2024-11-17, Redacción, Impacto Diario (sitio), ) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sostuvo una reunión con empresarios y servidores 
públicos para abordar la reactivación integral de Acapulco tras el paso de los huracanes "Otis" y 
"John". A dicho encuentro asistieron el empresario Carlos Slim; el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes; el secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O; el titular de la Secretaría de Economía, Marcelo Ebrard; la secretaria de 
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, entre otros. 
 

Sacapuntas 
(2024-11-18, Sacapuntas, El Heraldo de México (sitio), ) 
Todo indica que el Buen Fin logrará la meta en derrama. Octavio de la Torre, presidente de la 
Concanaco Servytur, señaló que nueve de cada 10 personas manifestaron entusiasmo por las 
compras. A nivel nacional, 83 por ciento de las cámaras organizaron eventos de "Primera 
Compra", en sinergia entre autoridades y cámaras. 
 

En entrevista, Octavio de la Torre, presidente de Concanaco Servitur, analiza el impacto 
del Buen Fin en la economía. 
(2024-11-17, Primitivo Olvera, Canal 121 Telefórmula, ) 
En entrevista, Octavio de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servitur), compartió su opinión sobre el impacto del 
Buen Fin en la economía mexicana. De la Torre destacó que el evento ha tenido una buena 
recepción tanto por parte de los comerciantes como de los consumidores. Según una encuesta 
realizada por la organización, el 91% de las empresas participantes perciben una buena 
participación, y casi el 90% de los comercios ofrecieron descuentos, con un promedio de 
alrededor del 30%. 
104.1 Radio Fórmula,104.1 Radio Fórmula, 
 

Compras al gusto 
(2024-11-18, Marisol Carmona, Metro, . 12) 
El Buen Fin no deja de ser atractivo entre los mexicanos: la edición 2023 tuvo un aumento en 
ventas del 7.9 por ciento en relación al año anterior, y se espera que el 2024 crezca un 10 por 
ciento, según proyecciones de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 
y Turismo. 
 

Con una expectativa de ventas de 165 mil millones de pesos, concluye el Buen Fin 2024. 
(2024-11-18, Juan Manuel de Anda, 103.3 Radio Fórmula, ) 
Este lunes 18 de noviembre marca el cierre del Buen Fin 2024, evento que involucra a 48 millones 
de establecimientos. Según una encuesta de la Concanaco Servitur, el 41.7% de los empresarios 
anticipa mejores ventas que en 2023, mientras que el 91.7% de los consumidores se muestra 
entusiasmado por realizar compras. Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco Servitur, 
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destaca que 190,000 establecimientos ofrecen descuentos de entre el 20 y 70%, con 
promociones de pago a plazos de hasta 24 meses sin intereses. 
 

La Secretaría de Turismo lanzó la campaña Acapulco celebra en grande con eventos 
especiales en noviembre y diciembre. 
(2024-11-18, Juan Manuel de Anda, 103.3 Radio Fórmula, ) 
Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco Servitur, ha compartido los resultados de una 
encuesta nacional que revela que el 91.7% de los consumidores está entusiasmado por realizar 
compras durante el Buen Fin. El 75% de los comercios participantes son locales, y el 41.7% de 
los consumidores considera que las ofertas son mejores que en 2023. 
 

CDMX y su zona metropolitana, el mercado logístico más grande 
(2024-11-18, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), ) 
A partir de la pandemia de Covid-19, se detonó el crecimiento del comercio electrónico (e-
commerce) en la Ciudad de México, por lo que aumentó de manera exponencial la necesidad de 
espacios industriales con vocación logística para las operaciones de envío en toda la zona 
metropolitana. Estrategias comerciales como la del Buen Fin 2024, puso a prueba la capacidad 
logística de las empresas, pues se estima que esta edición será la más ambiciosa, con récord en 
ventas estimado en 165,000 millones de pesos y más de cuatro millones de pedidos en línea, 
según la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur). 
MEX Diario Imagen,Diario Imagen On Line CDMX (sitio), 
 

Concanaco ve con optimismo desarrollo del Buen Fin 2024 
(2024-11-18, Lilia González, El Economista, . 21) 
El programa el Buen Fin sigue siendo un referente para el impulso económico local, y se prevé 
que la edición del 2024 supere las expectativas de ventas de los comerciantes, de hecho, el 
comercio organizado ha calificado estos dos días de compras como "muy buenos", afirmó Octavio 
de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y 
Turismo (Concanaco-Servytur) 
 

Profeco suma más de 240 quejas durante Buen Fin 
(2024-11-18, Nilsa Hernández, Milenio Diario, . 21) 
Durante tres días del programa de promociones apoyado por el gobierno de México, el Buen Fin, 
que termina hoy, la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) lleva más de 240 quejas de 
personas contra establecimientos, logrando conciliar alrededor de 173. Detalló que por estas 
acciones logró recuperar un monto de un millón 84 mil 100.24 pesos a favor de los consumidores. 
Por otro lado, Octavio de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) resaltó el impacto que el programa del Buen 
Fin tiene a nivel nacional, destacando que este esfuerzo tiene sus resultados en la reactivación 
del consumo responsable y el fomento de las compras de productos nacionales. 
 

Arrancó el Buen Fin 2023, se espera una derrama económica superior a los 150 mil 
millones de pesos. 
(2024-11-18, Rocío Méndez, 102.5 MVS Noticias, ) 
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Este viernes dio inicio la 14.ª edición del Buen Fin, evento que concluirá el próximo lunes 18 de 
noviembre. Se anticipa que los comerciantes establecidos generen ventas superiores a los 
$150,000 millones, con la participación de 190,000 comercios a nivel nacional. El secretario de 
Economía, Marcelo Ebrard, ha manifestado su compromiso para impulsar los productos 
nacionales, incrementar el consumo, la inversión y la liquidez económica en 2024. La Cámara de 
Comercio de la Ciudad de México estima una derrama económica de $49,500 millones, un 13.3% 
más que en 2023, con la participación de aproximadamente 42,600 empresas en la capital, 
representando el 30% de las ventas nacionales. 
 

Aseguradoras pagarán 40 mil mdp por John y Otis en Acapulco: Slim 
(2024-11-18, Redacción, México-times CDMX (sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo recibió ayer a varios empresarios del país para realizar 
un balance de la reconstrucción de Acapulco tras el impacto de los huracanes Otis, el año pasado, 
y John, hace unas semanas. Al encuentro asistieron empresarios que han participado en los 
planes de rescate de Acapulco, como el propio Slim; Daniel Chávez, de Grupo Vidanta; Francisco 
Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE); Arturo Elías Ayub, directivo 
de Telmex; Juan Antonio Hernández Venegas, dueño del hotel Princess Mundo Imperial; Antonio 
Cosío, dueño de la Plaza de Toros México y el Estadio Ciudad de los Deportes, y Alejandro 
Soberón, fundador de Ocesa. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Día con Día // Más (pre)supuesto que nunca 
(2024-11-18, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
El presupuesto federal de 2025 me ha hecho recordar aquel mal chiste sobre tres expertos que 
naufragan y van a dar a una isla desierta. Son un físico, un químico y un economista. Del 
naufragio recalan unas latas de conservas en la playa y se les plantea a los expertos el problema 
de cómo abrirlas. El físico sugiere poner las latas empotradas en unas ásperas rocas donde 
rompen con violencia las olas. Tarde o temprano, dice, las latas se abrirán con el golpe de las 
olas. "Serás pendejo", le dice el economista. "Cuando se abran, las latas se llenarán de agua 
salada y serán incomibles". El químico da entonces su solución. Ha visto en la maleza junto a la 
playa unas hierbas ácidas cuyo jugo puede ser corrosivo y perforar las latas. "Serás pendejo", 
dice el economista, "Cuando se corroan las latas, los jugos caerán adentro y envenenarán las 
conservas". 
 

Duda Razonable // Explicaciones, peor que las especulaciones 
(2024-11-18, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Cuando la Secretaría de Hacienda comete un “lamentable error” de alrededor de 10 mil millones 
de pesos, que se corrige después de que los afectados: se quejan, pues al menos yo sí me 
preocupo un poco. El lío del fin de semana seguramente ya lo conocen. El secretario de Hacienda 
entrega normalmente el presupuesto del próximo año, en la UNAM y otras universidades le echan 
un ojo descubren que les están reduciendo el presupuesto en serio. Sacan un par de 
comunicados; en un par de horas viene uno de Hacienda que dice “que, por un lamentable error, 
el presupuesto de la Universidad Nacional Autónoma de México del Instituto Politécnico Nacional 
salieron disminuidos en el Presupuesto de Egresos de la Federación que se entregó hoy al 
Congreso de la Unión”. También se había quejado la UAM, pero salió comunicado. 

https://www.efinf.com/clipviewer/ca997e4713f5a4fd546d701518a55963?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6e7699847ae09a69d7907339c1c7ff1c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/208073e1157cfd6e25928f34aa1b6aa4?file


 

 

 

 

Tolvanera // Extraño enemigo 
(2024-11-18, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9) 
Con el pase de abordar en la mano para su viaje a Brasil, la presidenta Claudia Sheinbaum lanzó 
la proclama: "no se nos olvide que sigue ese poder queriendo recuperar el pasado, y que no por 
ser una amplia mayoría, no se está moviendo para recuperar parte de esos privilegios que han 
ido perdiendo", dijo a senadores y diputados morenistas el jueves 14 en Palacio Nacional. 
 

Ricos y Poderosos // Paquete Económico, exuda optimismo 
(2024-11-18, Marco Antonio Mares, El Economista, . 22) 
El Paquete Económico para el 2025, el primero que presenta la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, tiene un marcado perfil optimista. A pesar del escaso margen del presupuesto, 
acotado por el compromiso de reducir el gasto, el peso del costo financiero de la deuda y el 
creciente compromiso de las pensiones, las proyecciones gubernamentales denotan entusiasmo. 
Lo paradójico es que los datos de la economía muestran una notable tendencia de 
desaceleración, un mayor endeudamiento y un estrecho margen de maniobra presupuestal. 
 

Historias De NegoCEOs // Los "reyes" del Senado y de la Cámara de Diputados 
(2024-11-18, Mario Maldonado, El Universal, . 7) 
Ricardo Monreal y Adán Augusto López son los líderes de la Cámara de Diputados y del Senado, 
respectivamente, y han demostrado su influencia en el Poder Legislativo. Ambos políticos, que 
fueron "corcholatas" presidenciales de Morena, han logrado mantener su poder en el Legislativo, 
a pesar de su cercanía con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Monreal y Adán Augusto 
son comparados con los priistas Emilio Gamboa y Manlio Fabio Beltrones, quienes dominaron el 
Poder Legislativo en sexenios anteriores. 
 

Creerle al autócrata 
(2024-11-18, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8) 
El segundo gobierno de Trump no será la reedición del primero. Lo ha dicho con claridad e 
insistencia. En México deberiamos atender la sugerencia de Gessen: hay que prepararnos para 
que un Presidente desatado haga lo que ha dicho que hará. 
 

Bitácora del Director // Las deportaciones y el mundo bismarckiano de Trump 
(2024-11-18, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Cientos de miles de migrantes mexicanos en Estados Unidos han pasado repentinamente de 
aspirar al "sueño americano" a no poder dormir. De acuerdo con los testimonios que ha recogido 
nuestro compañero corresponsal Manuel Ocaño, la amenaza de ser deportados -luego del 
anuncio de la política migratoria que piensa aplicarse en el segundo gobierno de Donald Trump- 
ha generado una ola de angustia entre los connacionales que viven allá. “Apenas ha pasado una 
semana, ni han comenzado las deportaciones y yo ya me siento cansada, deprimida”, confesó 
Beatriz, madre de familia originaria de Jalisco, quien tiene dos hijos menores de edad y vive en 
el sur de California. “Llevo toda la semana sin poder dormir bien, sólo duermo a ratitos”, agregó. 
 

Jaque Mate // Supuesto presupuesto 
(2024-11-18, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
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El gobierno eroga crecientes montos en dádivas y programas sociales que compran votos y 
menos en los servicios públicos. El gasto en pensiones contributivas, no contributivas y 
programas sociales en 2025 representará 46.51 por ciento de los ingresos tributarios. explica 
Gabriela Siller de Grupo Financiero BASE. Además, "el costo financiero de la deuda.. representa 
26.21 por ciento de los ingresos tributarios". Cada vez hay "menos espacio para otros rubros 
como salud. educación e infraestructura". 
 

Activo Empresarial // Buena señal, bajar el déficit, pero supuestos optimistas 
(2024-11-18, José Yuste, Excélsior, . 2) 
Como lo adelantó la presidenta Claudia Sheinbaum, el Paquete Económico 2025 y sí trae una 
reducción del elevado déficit fiscal. El déficit fiscal se reducirá de 5.9% del PIB en 2024, a un 
3.9% del PIB para 2025. Ésta es una buena noticia y es lo más esperado por las agencias 
calificadoras. 
 

La Gran Depresión // ¿Cuál fue la peor herencia financiera de AMLO? 
(2024-11-18, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 10) 
La cancelación del Aeropuerto de Texcoco fue el botón de muestra de los caprichos autoritarios 
que marcaban el inicio del derroche y las políticas públicas fallidas. La refinería de Dos Bocas, 
que agrava el mal negocio de la refinación de Pemex; el Tren Maya, que sigue en construcción y 
vivirá eternamente del subsidio; o los indefendibles fracasos de la Mega Farmacia o el Insabi. 
Pero de todas las barbaridades que la sociedad mexicana le permitió al autócrata, la peor, por 
mucho, fue el dispendio de recursos públicos para sus programas asistencialistas. 
 

Veranda // Sectur tendrá menos dinero, pero extranjeros pagarán más 
(2024-11-18, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5) 
Con un presupuesto de mil 774 millones de pesos para 2025, la Secretaría de Turismo, que 
comanda Josefina Rodríguez, no sólo operará con 13.7% menos recursos que en 2024, sino que, 
además, los visitantes internacionales pagarán 20% más por entrar a México. El turismo se 
mantendrá marginado de las prioridades de la presidenta Claudia Sheinbaum, considerando que 
apenas recibirá 0.08% del presupuesto total, lo que parecería refrendar que sería más efectiva 
como subsecretaría de la Secretaría de Economía. 
 

Arcas vaciadas 
(2024-11-18, Denise Dresser, Reforma, . 9) 
El presupuesto federal para el 2025 retrata a la administración de Claudia Sheinbaum. Un 
gobierno pauperizado por lo que su predecesor gasto; acorralado por la deuda los gastos 
comprometidos que heredó, presionado por el petronacionalismo que impulsa y las obras 
inservibles que prometió terminar. La prioridad no es la innovación, ni la educación. ni la salud, 
ni el medio ambiente, ni la cultura, ni crear las condiciones para que los pobres dejen de serlo. 
 

Análisis Superior // Circo presupuestal 
(2024-11-18, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
Desde el jueves una serie de eventos desafortunados se conjugaron para que la presentación 
del primer Paquete Presupuestal de este gobierno pareciera mucho más una comedia de errores, 
que la hoja de guía de Claudia Sheinbaum en lo económico. Primero, el coordinador de los 
diputados del partido oficial dijo que era urgente una reforma fiscal, la Presidenta “lo puso en su 
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lugar”. Sin gritos o bravatas, que eran tan comunes el sexenio pasado, Sheinbaum cuestionó el 
uso de helicópteros por parte de Ricardo Monreal y recordó los principios de austeridad de su 
movimiento político. 
 

TREN MAYA 
 

Menos a militares 
(2024-11-18, Saraí Cervantes, Reforma, . 1, 6) 
El próximo año, las cuatro empresas paraestatales de la Secretaría de la Defensa Nacional, ahora 
Defensa Nacional, tendrán un presupuesto de 45 mil 166 millones de pesos, una caída anual de 
70 por ciento, planteó la Secretaría de Hacienda en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PPEF) 2025. En ese sentido, Hacienda planteó que para el Tren Maya tendrá el 
próximo año más de 40 mil 827 millones de pesos, 90.4 por ciento del total de los recursos para 
todas las empresas que maneja la Defensa Nacional, de los cuales alrededor de 827 millones se 
destinarán para gasto corriente, de acuerdo con el Paquete que presentó la Secretaría de 
Hacienda el fin de la semana pasada. 
 

Jaque Mate // Supuesto presupuesto 
(2024-11-18, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
El presupuesto de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana será 36.2 por ciento menor 
al de 2024 y el de Defensa 43.8 por ciento. La seguridad ya no es prioridad. El de Cultura bajará 
30.8 por ciento. Los ganones nos revelan las verdaderas prioridades del gobierno. La Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, la antigua SCT, tendrá un incremento de 72 
por ciento y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) uno de 183.3 por 
ciento. El presupuesto nos dice que el sector público tendrá ingresos de 8 billones 56 mil millones 
de pesos y gastos de 9 billones 226 mil millones de pesos. El déficit será así de un billón 170,566 
millones de pesos, 3.2 por ciento del PIB. Sin embargo, "las necesidades de financiamiento fuera 
de presupuesto" llevan el déficit real -o "amplio", como lo llama Hacienda- un billón 428.348 
millones de pesos, 3.9 por ciento del PIB. Los requerimientos financieros acumulados del sector 
público, la verdadera deuda pública, se elevarán a 18.6 billones de pesos al terminar 2025, 
mientras que al cierre de 2018 eran de 10.5 billones. Este aumento de 77 por ciento es un mentís 
para quienes dicen que la 4T no ha elevado la deuda pública. Quizá lo peor es que el gasto que 
se está presupuestando es en muchos casos irracional. Las empresas del Estado. que por 
decreto presidencial ya no son "productivas", recibirán subsidios enormes. Pemex, una de las 
pocas petroleras del mundo que pierde dinero, obtendrá un apoyo de 136 mil millones de pesos 
para el pago de amortizaciones de su deuda de mercado, mientras que sus proveedores tendrán 
que seguir suplicando sus pagos. A la Comisión Federal de Electricidad se le entregarán otros 
85 mil millones de pesos. Hacienda ha presupuestado 189 mil millones de pesos para "programas 
prioritarios de inversión", pero 139 mil millones serán para trenes que están condenados a perder 
dinero. De este monto, 40 mil millones se dedicarán al Tren Maya que supuestamente ya debería 
estar terminado. 
 

La Gran Depresión // ¿Cuál fue la peor herencia financiera de AMLO? 
(2024-11-18, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 10) 
Cuando inició el gobierno del expresidente López Obrador la pregunta no era si provocaría algún 
daño a la estabilidad financiera de México, sino cuál sería el más grave. Al final, la combinación 
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de todos, incluido el desmantelamiento de la vida democrática e institucional del país, nos tienen 
en la antesala de algo grave. La cancelación del Aeropuerto de Texcoco fue el botón de muestra 
de los caprichos autoritarios que marcaban el inicio del derroche y las políticas públicas fallidas. 
La refinería de Dos Bocas, que agrava el mal negocio de la refinación de Pemex; el Tren Maya, 
que sigue en construcción y vivirá eternamente del subsidio; o los indefendibles fracasos de la 
Mega Farmacia o el Insabi. 
El Economista (sitio), 
 

Programas y obras prioritarias, con 11 de cada 100 pesos del gasto estimado para 2025 
(2024-11-18, Belén Saldívar, El Economista (sitio), ) 
El gobierno de Claudia Sheinbaum destinará, el siguiente año, 11 de cada 100 pesos del 
presupuesto a programas sociales y obras prioritarias, de acuerdo con lo expuesto en el Paquete 
Económico 2025. Del lado de los proyectos prioritarios de inversión, es el Tren Maya el que 
continuó con mayores recursos, ahora por un monto de 40,000 millones de pesos. 
Publimetro, 
 

Empresas turísticas militares tendrán recorte del 68% 
(2024-11-17, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), ) 
Las empresas relacionadas con el turismo que están bajo el control de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (aerolínea, tren, aeropuertos, hoteles, parques y museos) tendrán un 2025 austero y 
retador. El proyecto de presupuesto de egresos del próximo año de la dependencia plantea un 
ejercicio de 53,003.1 millones de pesos, lo que representa una reducción en términos reales del 
68%, respecto a lo aprobado el presente año. Tren Maya, empresa de participación estatal 
mayoritaria, es la que acapara la mayor cantidad de recursos: 41,507.8 millones de pesos, monto 
que es 68.4% menor al que se le asignó para el 2024, de los cuales el 96% se usarán para 
continuar con las tareas de construcción del proyecto ferroviario relacionadas con el servicio de 
carga. 
 

Riesgos y Rendimientos  
(2024-11-18, Julio Brito A., La Crónica de Hoy, . 3) 
Analistas de BBVA, que dirige Carlos Serrano comentan que ante la previsible fragilidad en las 
finanzas públicas en los próximos años por las presiones derivadas de los programas sociales, 
el continuo apoyo a Pemex, el deterioro de la infraestructura debido a la falta de mantenimiento, 
el costo financiero de la deuda y el pago de pensiones públicas, será necesario que el siguiente 
gobierno federal diseñe e implemente una reforma fiscal que aumente los ingresos tributarios". 
El pasado gobierno hizo uso del crédito de manera indiscriminada en las obras que aún no 
terminan por funcionar y que está muy lejos que sean palancas del desarrollo, como se había 
planteado en un principio. Obras como el Tren Maya, la Refinera Olmeca, Pemex seguirán 
requiriendo de los recursos públicos en cantidades industriales. 
 

AIFA 
 

VALIJA VIAJERA: Suspende vuelos Copa Airlines desde el AIFA 
(2024-11-18, Vocero Huasteco, Vocero.com.mx (Sitio), ) 
Como balde de agua fría cayó la cancelación de vuelos, aunque temporal, de Copa Airlines desde 
Tulum y hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a partir del 11 de enero de 2025. 
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La aerolínea panameña también suspenderá operaciones a otros destinos como Armenia y 
Santiago de los Caballeros, en República Dominicana. Mauro Arredondo, gerente general de 
Copa Airlines en México, nos comentó que el problema de Copa Airlines es el retraso en la 
entrega de aviones Boeing. 
Clase Turista (Sitio), 
 

El AIFA y la nueva Mexicana de Aviación 
(2024-11-18, Ximena Garmendia, SDP Noticias (sitio), ) 
Lo confieso, ya no sé si reír o ponerme a llorar cada que me topo con una columna de opinión 
que se rasga las vestiduras ante lo que -desde su punto de vista- son muestras claras, irrebatibles 
y contundentes de que "el AIFA no despega", o bien, del tajante e irremediable fracaso que, dicen 
ellos, es "la nueva Mexicana militar". No sé si estos bulos sean provocados por el mundo de la 
"inmediatez" en el que estamos sumergidos, pero a ellos hay que sumarle la mala publicidad que 
un día sí y otro también se publica alrededor del nuevo aeropuerto y de la nueva aerolínea del 
Estado. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Sin problemas de abasto de gasolinas para cierre de 2024: Adigal 
(2024-11-17, Alondra Ávila, Milenio (sitio), ) 
El presidente de la Asociación de Distribuidores de Gasolina y Lubricantes (Adigal) en el Valle de 
Toluca, Jorge Luis Pedraza Navarrete, indicó que de cara al cierre de año no esperan problemas 
de abasto porque a la fecha hay muchos empresarios que ya están importando combustible de 
forma legal y Pemex ha mejorado sus servicios, aunque si hay presión para los precios. En los 
últimos meses -dijo- el nivel de importación del producto como tal ha disminuido, al pasar de 75 
a por debajo de 60 por ciento, sin embargo, esto se debe -explicó- a que la paraestatal ha bajado 
sus precios, es más eficiente y ha aumentado su refinación, lamentablemente no ha logrado ser 
autosuficiente. Por ello -indicó- es importante que el gobierno federal valore la importación de 
combustibles y meta el acelerador a la operación de la refinería de Dos Bocas, que hasta 
septiembre pasado mostraba una bajar producción de crudo. "En el sexenio pasado el gobierno 
federal había dicho que ya estaba y ya iba a funcionar, pero es probable que falte como un año 
y medio o dos para que produzca en forma". 
 

Gasto 2025 adelanta sectorización de reguladores 
(2024-11-17, Karol García, El Economista (sitio), ) 
El próximo miércoles se discutirá, votará y muy posiblemente se aprobará la reforma de 
simplificación administrativa que volverá desconcentrados dentro de la Secretaría de Energía a 
los reguladores del sector. A la vez, sin contar el monto que se solicita para las amortizaciones 
de deuda y apoyos financieros a Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) que ascenderá a 136,210 millones de pesos para el 2025 el organismo rector 
de la política energética nacional que muy posiblemente absorberá las actividades de la CNH y 
la CRE, tendrá un presupuesto de 2,097 millones de pesos, monto que resultaría 11% inferior a 
los 2,346 millones de pesos que le quedaron a la Secretaría sin contar el que fue catalogado 
como gasto de inversión física de 142,067 millones de pesos reales del 2025 que todavía incluyó 
un monto para la refinería de Dos Bocas, y lo que se ejerció para dar apoyos financieros directos 
a Pemex. 
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El Economista, 
 

SICT 
 

Dejan dudas de quién regulará telecom 
(2024-11-18, Luis Pablo Segundo, Reforma, . 1) 
La intención de extinguir el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) crear la Agencia de 
Transformación Digital y Telecomunicaciones (ATDT) deja sin certeza quién será la autoridad 
reguladora de las telecomunicaciones, pues existen contradicciones en las propuestas 
legislativas, advirtió Radamés Camargo, analista de la consultora The CIU. Por una parte, se 
prevé que las atribuciones del IFT recaigan en la Secretaría de Comunicaciones, Infraestructura 
y Transporte (SICT); sin embargo, en la propuesta para la creación de la ATDT ciertas 
atribuciones que hoy tiene el IFT también recaerían en ella. 
 

Urgen por la continuidad en regulación de telecom 
(2024-11-18, Carla Martínez, Excélsior, . 5) 
Sin importar qué dependencia u organismo se encargue de la regulación en telecomunicaciones, 
el gobierno federal debe asegurar que habrá continuidad en las medidas establecidas y generar 
certidumbre y seguridad para los inversionistas, coincidieron expertos en el sector. Hasta ahora 
se desconoce si será la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones o la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) quien se encargará de temas 
regulatorios en el sector, pero lo importante es dar seguridad a las telecomunicaciones, dijo 
Gómez. 
 

Presupuesto Público TIC para 2025: Prioridades y Desafíos 
(2024-11-18, Gonzalo Rojon, El Heraldo de México (sitio), ) 
El presupuesto público propuesto para 2025 de México revela recortes importantes en el sector 
de Tecnologías de Información y Comunicación (TIC), contrastando con incrementos selectivos 
en áreas de infraestructura y servicios. Esta decisión plantea dudas sobre las prioridades 
nacionales en un contexto de transformación digital y competencia global en la economía digital. 
El Paquete Económico presentado por el Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, 
muestra un déficit de 1.17 billones de pesos, con ingresos proyectados de 8.05 billones de pesos 
y gastos de 9.2 billones de pesos. Dentro de esta propuesta, observamos aumentos significativos 
para algunos organismos, como la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), cuyo presupuesto global crece un 58.8%. Sin embargo, al analizar este incremento, se 
percibe una paradoja: mientras se destina más dinero a la infraestructura general, unidades clave 
dentro de la SICT, como la Subsecretaría de Comunicaciones y Transportes, sufre un recorte 
drástico del 43.5%. 
 

Estados y municipios, con menos recursos para el próximo año 
(2024-11-17, Redacción, El Economista (sitio), ) 
Los gobiernos estatales y municipales también resultaron perjudicados en el Paquete Económico 
2025 de la administración liderada por Claudia Sheinbaum Pardo. El Proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PPEF) para el próximo año fiscal manifiesta una política de 
austeridad con el recorte al gasto público, siendo los perdedores sectores clave como educación, 
seguridad y salud. En el otro extremo, con el mayor monto para el 2025 respecto al presupuesto 
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aprobado para el 2024 se ubica el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), de 66,229.2 
millones de pesos. En segundo lugar se posiciona la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), con un incremento de 51,467.2 millones de pesos. 
El Economista, 
 

Ajustes presupuestarios, confianza y responsabilidad 
(2024-11-18, José Gil Olmos, Proceso (sitio), ) 
Con la sombra de perder los niveles de confianza de las principales agencias calificadoras como 
Moody's que, un día previo a la presentación del paquete presupuestal, cambió de estable a 
negativa la calificación a México, la Secretaría de Hacienda entregó al Poder Legislativo el 
Paquete Económico 2025 que incluye la Ley de Ingresos de la Federación, Miscelánea Fiscal y 
el Proyecto de Presupuesto de Egresos. En lugar de la Sedena, la SICT recibirá el presupuesto 
para desarrollo de redes de ferrocarril. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Alertan riesgo en finanzas por nuevo Paquete Económico 
(2024-11-17, Redacción, Reforma.com (sitio), ) 
Los líderes de las bancadas PAN, PRI y Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados 
iniciaron el análisis del Paquete Económico 2025, donde el recorte al financiamiento de 
universidades, el déficit y la deuda pública, entre otros, son los puntos que han considerado 
negativos. El recién nombrado dirigente nacional del partido albiceleste, Jorge Romero, apuntó 
que, de acuerdo con el documento, el Gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum (Morena) 
planea gastar 1.17 billones de pesos más de los que percibirá el próximo año (8.05 billones de 
pesos). 
 

Rectifica Hacienda también presupuesto de la UAM 
(2024-11-17, Natalia Vitela, Reforma.com (sitio), ) 
La reducción de más de 14 por ciento del presupuesto a la Universidad Autónoma Metropolitana 
contemplado en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, presentado el 15 de 
noviembre por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, tampoco será aplicado para esta 
institución. 
 

 

 

Estados y ayuntamientos salen ganando en presupuesto 2025 
(2024-11-18, Leonor Flores, El Universal (sitio), ) 
Mientras que el presupuesto para salud e infraestructura figura entre los rubros que se 
sacrificarán para reducir el déficit fiscal en el paquete económico 2025, los estados y municipios 
no sufrirán. Según el Proyecto de Decreto del Presupuesto de Egresos de la Federación (b) para 
el siguiente año, tendrán una bolsa de recursos por 4 billones 892 mil 179 millones de pesos 
derivada de la recaudación federal participable (RFP) que determina el gasto federalizado. 
El Universal, 
 

PEF 2025: Con justicia e igualdad social. 
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(2024-11-18, Redacción, Milenio (sitio), ) 
La presidenta de la república Claudia Sheinbaum ha enviado a la Cámara de Diputados el 
anteproyecto de presupuesto para el ejercicio 2025 por un importe de más de 9 billones de pesos 
donde se destaca el apoyo a los programas sociales y a los que menos tienen. En la carta de 
presentación que envío a la Cámara de Diputados (que tendrá que aprobar el presupuesto a más 
tardar el último día de diciembre), la Presidenta apunta con claridad: "...daremos continuidad a 
los significativos avances en materia de reducción de pobreza y desigualdad logrados en la 
pasada administración, con la materialización de programas y proyectos prioritarios en beneficio 
de la población más desfavorecida". 
 

BBVA observa señales positivas en Presupuesto para 2025 y destaca inversión en 
infraestructura 
(2024-11-17, Fortuna Dichi, Revista Fortuna (Sitio), ) 
Para BBVA resulta alentador que el gobierno de la presidenta Sheinbaum ofrezca ya la 
posibilidad de impulsar una próxima reforma fiscal, lo que se traduce en una señal positiva para 
el Presupuesto de Egresos de la Federación 2025. Además, exhaltan que la inversión en 
infraestructura se presente como uno de los supuestos de crecimiento de la Secretaría de 
Hacienda. 
 

Caerán recursos para mantenimiento del AICM 
(2024-11-18, Saraí Cervantes, Reforma.com (sitio), ) 
El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) contará con 484 millones 851 mil 617 
pesos para mantenimiento de su infraestructura, señala el Proyecto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PPEF) 2025. Esto significa una contracción de casi 56 por ciento, pues para 
este año el presupuesto para este rubro fue de más de mil 98 millones de pesos. Asimismo, el 
AICM tendrá 62 millones 102 mil 338 pesos para estudios de preinversión, añade el documento. 
 

Federación deja fuera partida para servicios y equipos de hospitales en Tamaulipas 
(2024-11-18, Cristina Gómez, Milenio (sitio), ) 
El Proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio 2025 no contempla 
asignaciones para trabajos complementarios, equipamiento o servicios que permitan la entrega 
y operación de nuevos hospitales en el sur de Tamaulipas. 
 

Pese a discurso presidencial, PEF 2025 contempla menos gasto en política de género, 
primera infancia y cuidados 
(2024-11-18, Redacción, Mujer es Más (sitio), ) 
El proyecto de presupuesto 2025, en una primera mirada, reduce el gasto para la política de 
género; deja en un mínimo el gasto en "cuidados", así como gastos para la primera infancia y 
aumenta 2.5 por ciento la asistencia social. Tanto el CIEP como la RPFF destacan que en 2025, 
como sucedió 6 años atrás, prioriza los programas sociales de la misma forma que los proyectos 
prioritarios que en esta administración la construcción de trenes, los que concentran 189 mil 
millones de pesos. El ajuste del gasto, el régimen fiscal y las instituciones del país dejan a la 
deriva a las y los más pobres, a las y los trabajadores, a las madres trabajadoras. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
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Sheinbaum inicia viaje para participar en cumbre de líderes del G20 en Brasil 
(2024-11-17, Redacción, Milenio (sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ha iniciado su viaje a Río de Janeiro, Brasil, para 
participar en la Cumbre de Líderes del G20. En esta cumbre, la presidenta de México estará 
acompañada por una comitiva de cinco personas, integrada por los secretarios de Relaciones 
Exteriores, Juan Ramón de la Fuente; y de Energía, Luz Elena González. Uno de los temas 
prioritarios para los jefes de Estado que se reúnen el lunes y martes, son las guerras en Ucrania 
y Medio Oriente. Pero también se espera la propuesta de crear un impuesto a los superricos y 
por las diferencias para abordar una transición energética justa. 
El Heraldo de México (sitio),Publimetro,Canal 4 Foro TV, 
 

Tendencias Financieras // Reforma sobre el sector energético y Plan Nacional de Energía, 
2024-2030 
(2024-11-18, José Arnulfo Rodríguez San Martín, Excélsior, . 3) 
El 17 de octubre del 2024 fue aprobada la iniciativa de reforma constitucional en materia 
energética por el Senado de la República, que da prioridad al Estado en la generación de energía 
eléctrica. Con esto, se revierte parcialmente la reforma energética del 2013, al modificar los 
artículos 25, 27 y 28 de la Constitución para establecer lo siguiente: 1.- Petróleos Mexicanos 
(Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) vuelven a considerarse empresas públicas 
del Estado, en lugar de empresas productivas del Estado. 
 

Olvidan recursos para explotar litio 
(2024-11-17, Redacción, Olimpia Ávila del Ángel, Imagen Radio (sitio), ) 
De los 138 mil 307 millones de pesos previstos en el Proyecto Presupuesto de Egresos (PPEF) 
2025 para el ramo Energía, Litio para México (LitioMx) sólo tiene asignado 0.01% de ese total: 
12.9 millones de pesos. Esto, a pesar de la alta demanda de este mineral en el mundo y su 
elevado valor ante el auge de los autos eléctricos. Rigoberto García Ochoa, investigador de El 
Colegio de la Frontera Norte, recordó que en dos años México no ha extraído ni un solo gramo 
de litio y llega rezagado a su explotación, lo que se agravará ante la falta de dinero para 
exploración de yacimientos e investigación. 
 

Plan nacional de energía para Pemex 
(2024-11-17, Karla Osorio Lucas, Vértigo Político (sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum presentó el 13 de noviembre la Estrategia Nacional del Sector 
de Hidrocarburos y Gas Natural, que continúa con el rescate de la soberanía energética 
modificando el régimen fiscal de Petróleos Mexicanos (Pemex) a Derecho Petrolero para el 
Bienestar, un impuesto que constará de 30% para el petróleo y 11.63% para el gas. "Esto 
permitirá capitalizar a Pemex todavía más y que los ingresos que tiene los pueda utilizar para sus 
propias funciones", destacó la jefa del Ejecutivo federal en la conferencia matutina del pasado 
miércoles. 
 

Alertan que recorte a presupuesto de Pemex será un golpe a la producción 
(2024-11-18, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
En el Paquete Económico de 2025, el Gobierno federal plantea una reducción en el presupuesto 
estimado para Petróleos Mexicanos (Pemex) de 3.57 por ciento nominal, al pasar de 481 mil 464 
millones de pesos aprobado para este año, a 464 mil 255 millones previsto para 2025; reducción 
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que afectará al gasto de capital o inversiones en activos fijos de largo plazo (CAPEX) y que 
generará un golpe a la producción. No obstante, la reducción del presupuesto para Pemex está 
enfocada en mantener la producción de 1.8 millones de barriles diarios, "no para aumentar su 
producción", pues va en el mismo sentido de lo que se propuso en la estrategia de fortalecimiento 
de la semana pasada, señaló César Augusto Rivera de Jesús, investigador en transición 
energética y medio ambiente del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), 
en entrevista con La Razón. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Proyectan para el Congreso 3.4% más recursos que en 2024 
(2024-11-18, Maritza Pérez, El Economista, . 33) 
Para el próximo año, Diputados y Senadores proyectan un incremento de 3.4%, en términos 
reales, de su presupuesto; ello al solicitar más de 18,069 millones de pesos para sus trabajos del 
ejercicio fiscal 2025. A través del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, el 
Poder Legislativo, integrado por ambas del Congreso de la Unión, solicitó una bolsa de 18,069 
millones 576,502 pesos, de los cuales, 9,602 millones 671,330 pesos serán para la Cámara de 
Diputados; 5,227 millones 717,038 pesos para la Cámara de Senadores y 3,239 millones 188,134 
pesos para la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 
 

AMLO aún está presente en los Presupuestos 
(2024-11-18, Redacción, Índice Politico (sitio), ) 
Cada año el mismo show de larguísima duración para que sus señorías los diputados federales 
y, en su caso, los ilustrísimos senadores aprueben sin haberlos leído siquiera los dictámenes de 
las iniciativas de Ley de Ingresos y la de Egresos de la Federación, respectivamente, para el 
periodo fiscal siguiente. 
 

Fuertes recortes para reducir déficit a 3.9%, contiene presupuesto 2025 
(2024-11-17, Redacción, Muro Político MX (sitio), ) 
El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, entregó este 
viernes, el Paquete Económico para el Ejercicio Fiscal 2025 a la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados. Este primer proyecto del gobierno de Claudia Sheinbaum concentrará la entrega de 
dinero directo a través de programas sociales y la inversión en trenes de pasajeros y de carga, 
significando un recorte a las dependencias Salud, Seguridad y Defensa. 
 

Disminuir el déficit fiscal, principal reto del Paquete Económico 2025 
(2024-11-18, Redacción, SDP Noticias (sitio), ) 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) entregó al Congreso de la Unión el Paquete 
Económico 2025; el documento enviado por las autoridades hacendarias del gobierno de la 
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo tiene como objetivo el "desarrollo económico con justicia 
social y bienestar" y que satisfaga las necesidades de la población en un entorno de finanzas 
públicas sanas. El principal reto del Paquete Económico es que haya los suficientes recursos 
para mantener los programas sociales que se dieron en el sexenio pasado y los nuevos que ha 
prometido el segundo piso de la Cuarta Transformación, seguir invirtiendo en proyectos de 
infraestructura y sostener el gasto corriente del gobierno aunado a una disminución del déficit del 
Producto Interno Bruto (PIB) y presupuestario, todo esto sin aumentar los impuestos. 
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